
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIERCOLES 25 DE JULIO DE 1810.

Santiago Apostol, Patron de España.

NOTICIAS.

Coria 5 de julio

Carta particular.

Lo que acabo de saber de Valladolid, su provincia y de Salamanca y sus inmediaciones es que ha quedado muy poca tropa francesa en ella: las guarniciones en los pueblos son pequeñas y llenas de miedo: multitud de guerrillas nuestras por todas partes (no en tantas como se quisiera y tanto interesa) los pueblos inflamados deseando ver tropa para levantarse en masa: los caminos transitados continuamente por carros de heridos franceses de los que lo fueron en Ciudad-Rodrigo y otras partes, y los conducen á Salamanca, Medina del Campo y Valladolid. En Matilla, pueblo entre Ciudad-Rodrigo y Salamanca, han puesto los enemigos hospital de sangre; y solo desde el dia 27 del pasado hasta el 29 del mismo han pasado de 350 á 400 carros de heridos por las inmediaciones de Salamanca segun aviso de sugeto que se halla allí y lo ha visto, y es noticia que conviene con la que me dan de las inmediaciones de Peñaranda y Medina del Campo. Para conducir la galleta desde Valladolid á Salamanca, sacan de los hospitales los convalecientes y en carros convoyan los viveres con alguna poca tropa buena. Hasta ahora no ha entrado por aqui un hombre de refuerzo y segun dicen ni esperanzas.

El comandante de partida D. Geronimo Sornil apresó en la Villa de Olmedo 3 valijas de correspondencia, habiéndolas sacado del meson, y cogido dos conductores, á pesar de que en el

pueblo habia guarnición francesa la qual se encerró en su quarter. Ha pasado por estas inmediaciones hácia Badajoz y lleva además una buena carga de alhajas de plata. Este mismo comandante en el puente de Coca, pocos dias ántes atacó á 80 franceses que escoltaban 40 carros con plomo: mató 14, hirió algunos y los demas fugaron: el plomo lo echó al rio: los carros los despachó á sus pueblos: anteriormente habia cogido 60 carros de tabaco, haciendo huir la escolta que los convoyaba despues de haber muerto á algunos. El tabaco lo distribuyó entre los pueblos habiendo ántes provisto abundantemente de él á su tropa. El número de esta que compone su partida es el de 140 hombres bien montados y armados (*¡Oxalá hubiera muchos Sorniles y muchas partidas patrióticas como la suya! ¡Quan útil seria para toda la España y para ellos mismos!*) Tengo aviso que otra partida, ha aprehendido tambien una valija.

Badajoz 5 de julio.

Por el comandante de guerrilla D. José Cabeza se le dice al Excmo. Sr. D. Gabriel de Mendizabal: Que hallándose el 27 de junio último en Medina de las Torres adelantó sus avanzadas á la vista de Zafra á reconocer los enemigos, que se hallaban en este pueblo y que despues de haber hecho dicho reconocimiento se estableció en Valencia del ventoso con 20 soldados de los imperiales de Toledo. Que á las 7 de la mañana siguiente salió en busca de 60 caballos y 400 infantes enemigos que se le aproximaban, y avistados los batidores se tirotearon, hasta que empeñada la accion con 17 caballos enemigos, huyeron estos dexando un hombre muerto, dos gravemente heridos y tres de no tanta consideracion; que no se determinó á perseguirlos por la emboscada que descubrió en la dehesa. Que reforzados los enemigos, emprendió su retirada por el camino de Xerez, sin haber experimentado el menor daño.

Por el brigadier D. José Imaz se manifiesta al mismo Excmo. Sr. D. Gabriel de Mendizabal, que hallándose en Monasterio el 29 de junio último 1700 franceses de infantería con 300 dragones, tenian cercado el pueblo de guardias, y que D. Ramon Noriega con 12 caballos se arrojó sobre el pueblo atropellando en las bocas calles las guardias enemigas, y ocupando sus puestos en los caminos de Fuentecantos y la Calera: que á consecuencia tocaron los enemigos generala, y que tomando posicion fuera del pueblo se dirigieron en su busca por el camino de Montemolin hácia Llerena.

Los enemigos se hallan en movimiento: habiendo dexado cortísimas fuerzas en Mérida y remitido sus enfermos á Truxillo, se han dirigido á Almendralejo, Aceuchal y Zafra; sin que hasta ahora hayan fixado el objeto de este movimiento, que no ofrece ningun cuidado á las divisiones de los generales Ballesteros é Inaz, avisados de todo por nuestro general en segundo.

Las anteriores noticias son de oficio y como tales las trae el memorial militar y patriótico del ejército de la izquierda del día 6 de este mes. Las demas que expresa de Ciudad-Rodrigo, ya son atrasadas y anteriores á la toma de esta plaza, y solo insinúa la considerable pérdida que los fuegos de esta causaban en los enemigos, ademas de habérseles volado 3 repuestos por los que perecieron gran número de franceses.

Posteriormente se les habian volado otros 4; de modo que fueron 7, segun carta muy segura, y por consiguiente mucha mayor la pérdida.

Coruña 24 de julio.

Por real órden han venido á esta ciudad para su venta (y se hallarán en el despacho del estario del gobierno) mil exemplares de los quadernos número 1.º y 2.º de una obra muy interesante en las actuales circunstancias, titulada *Historia secreta de la corte y gabinete de St. Cloud*, distribuida en cartas escritas en Paris el año de 1805 á un Lord de Inglaterra, reimpressa en Nueva-Yorek, y traducida al castellano por un español americano, impresa en Mexico en el año de 1808. Un zeloso paisano nuestro acaba de enviar desde allí un exemplar de esta interesante obra recibida con aplauso en Inglaterra y leida con entusiasmo en América; y siendo de esperar que tenga la misma suerte en España, el gobierno ansioso de ilustrar al público y de rectificar mas y mas sus ideas en el heroico esfuerzo con que lucha por su religion y libertad, ha permitido que el honrado patriota á cuyas manos vino dirigida á Cadiz la publike periódicamente para satisfacer con mayor brevedad la curiosidad de los lectores.

El autor no afecta ni exágera; la sencillez, el juicio y la gracia reynan en todas las cartas que componen esta coleccion; y es imposible leerlas sin aprecio y gusto. Como esta historia secreta de Bonaparte se enlaza con la general de la revolucion francesa, ha tenido por conveniente su autor, y lo es en efecto,

añadirle un pequeño diccionario de los sugetos mas nombrados de aquella funesta época. Uno y otro lo creemos tan divertido como útil para los que saben pensar y sacar de lo pasado cuerdas medidas para evitar los futuros males que aun nos amenazan con nuevos peligros, desengañando á los patriotas extraviados á quienes el error, la ambicion ó un interes mal entendido hace victimas de las artificiosas ideas del enemigo, y caminan sin pensarlo á perecer entre las ruínas de la patria.

Para no privar al público de la prontitud con que debe darse una obra tan interesante, hubiese de aguardarse á concluir la impresion por la escasez de operarios en Cadiz, se ha determinado allí dar periodicamente todos los miércoles un quaderno, que unas veces conste de pliego, otras de pliego y medio y algunas de dos segun lo permitan las materias de las cartas.

Segun la misma real órden, comunicada á la Junta superior de este Reyno, no se permitirá reimprimir en los papeles públicos esta obra, y se venderá á beneficio de las viudas y huérfanos de los defensores de Zaragoza á 18 quartos cada quaderno.

Las executivas tareas á que está dedicada la Asociacion de caridad en beneficio de los pobres encarcelados tanto con este piadoso objeto como para que no trasciendan á fuera los fétidos miasmas que respiran en su espantosa mansion, los cuales ya han empezado á minorar, reclaman toda la atencion y vigilancia de sus zelosos vocales, quienes íntimamente persuadidos de los sentimientos caritativos de que están penetrados los benéficos habitantes de esta populosa ciudad, se les suplica con el mayor encarecimiento se dignen exónerar de la improva dilatadísima operacion de recorrer las 638 casas designadas como mas pudientes para la voluntaria mensual subscripcion anunciada en el diario de 23 del corriente, dignándose hacer inscribir la cuota que guste cada uno en la nómina individual que para el efecto tiene en su poder D. Francisco Rivera, vocal de dicha asociacion, que vive en la calle Real casa número 60.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.